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Verbreitung häufiger  Allergien bei Kindern und  Jugendlichen in Deutschland




Ergebnisse der KiGGS-Studie – Erste  Folgebefragung (KiGGS Welle 1)




Schmitz, Roma

Thamm, Michael

Ellert, Ute

Kalcklösch, Margrit

Schlaud, Martin




Die erste Folgebefragung der Studie zur Gesundheit von Kindern und Jugendlichen in Deutschland (KiGGS Welle 1), die von 2009 bis 2012 als kombinierte Quer- und Längsschnitterhebung durchgeführt wurde, liefert u. a. aktuelle Daten zu allergischen Erkrankungen. Die Datenerhebung erfolgte mittels Telefoninterviews. Insgesamt nahmen 6093 Mädchen und 6275 Jungen bzw. deren Eltern teil, darunter 4455 Ersteingeladene (0 bis 6 Jahre; Response 38,8 %) und 7913 Wiedereingeladene (7 bis 17 Jahre; Response 72,9 %). Laut Elternangaben war aktuell knapp ein Sechstel der Kinder und Jugendlichen von mindestens einer atopischen Erkrankung betroffen (15,6 %, 95 %-Konfidenzintervall 14,7–16,5). Die 12-Monats-Prävalenzen von Heuschnupfen, Neurodermitis und Asthma bronchiale betrugen 9,1 % (8,4–9,8), 6,0 % (5,4–6,6) bzw. 4,1 % (3,6–4,6). 2,2 % (1,9–2,6) der Kinder und Jugendlichen litten aktuell an einem allergischen Kontaktekzem. Im Vergleich zur KiGGS-Basiserhebung von 2003 bis 2006 hat in KiGGS Welle 1 ein höherer Anteil von Eltern die Frage nach dem Auftreten von Asthma bronchiale in den letzten 12 Monaten bei ihren Kindern und Jugendlichen bejaht (4,1 vs. 3,2 %; p = 0,0034). Der Gesamtanstieg ist auf gestiegene Prävalenzen bei 0- bis 6-Jährigen und hier vor allem bei Mädchen zurückzuführen. Für Heuschnupfen fallen höhere 12-Monats-Prävalenzen ebenfalls in den beiden unteren Altersgruppen und auch hier vor allem bei Mädchen auf. Der Gesamtanstieg ist aber nicht statistisch signifikant (9,1 vs. 8,3 %; p = 0,08). Für Neurodermitis war insgesamt ein rückläufiger Trend in der aktuellen Betroffenheit zu beobachten [6,8 % (2003–2006) vs. 5,4 % (2009–2012); p = 0,0015]. 
The first follow-up of the German Health Interview and Examination Survey for Children and Adolescents (KiGGS Wave 1) was conducted from 2009 to 2012 as a combined cross-sectional and longitudinal study and provides, among other things, data on allergic diseases. Data collection was carried out by telephone interviews. In total, 6,093 girls and 6,275 boys were included, among them 4,455 newly recruited 0- to 6-year-olds (response 38.8 %) and 7,913 KiGGS follow-up participants aged 7–17 years (response 72.9 %). Based on parent reports, 15.6 % (95 % confidence interval 14.7–16.5) of children and adolescents aged 0–17 years were currently affected by at least one atopic disease. The 12-month prevalence rates of hay fever, atopic dermatitis, and asthma were 9.1 % (8.4–9.8), 6.0 % (5.4–6.6), and 4.1 % (3.6–4.6), respectively. In all, 2.2 % (1.9–2.6) of the children and adolescents were currently suffering from contact dermatitis. Compared with the baseline KiGGS survey from 2003 to 2006, a higher percentage of participants reported the occurrence of asthma within the past 12 months in the recent KiGGS Wave 1 (4.1 vs. 3.2 %; p = 0.0034). The total increase is mainly due to higher prevalence rates among 0- to 6-year-olds, especially in girls. Higher 12-month prevalence rates can be also observed for hay fever among 0- to 6-year-olds, especially in girls, although the total increase is not statistically significant (9.1 vs. 8.3 %; p = 0.08). There was a declining trend for atopic dermatitis: 6.8 % (2003–2006) vs. 5.4 % (2009–2012); p = 0.0015. 
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